

LA CRONICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES.

AÑO XX.

Precios de suscripciones.—En Almería 6 reales al mes, anticipados.—Fuera franco de porte, por un trimestre 20 rs.—Para el extranjero y Ultramar, un trimestre 40 rs.

Miércoles 17 de Setiembre de 1879

Precios de inserción.—Anuncios á medio real línea en la 4.ª plana.—Anuncios religiosos y comunicados en la 3.ª plana á real línea.—Para los suscritores la mitad.

NUM. 5870

LA MINA ARRAYANES.

IX.

El segundo artículo publicado en el segundo número de *El Nuevo Fiscal*, correspondiente al día 6 de este mes de Setiembre, no tiene desperdicio.

Dice así:

«Segun ofrecimos en nuestro artículo anterior, hemos consultado las noticias de recaudaciones mensuales publicadas en *La Gaceta de Madrid*, y aun cuando no completa, tenemos ya la cifra de lo satisfecho por el arrendatario de la mina *Arrayanes* desde el principio de su contrato (5 de Octubre 1869) hasta Junio de 1876, período que comprende seis años justos por haber deducido los nueve últimos meses del ejercicio de 1873 á 1874, en cuyo tiempo dejó de cumplirse lo prevenido en la real orden de 11 de Octubre de 1856: al ménos en el periódico oficial no aparecen datos de la recaudación de estos nueve meses.

No hemos señalado nosotros época determinada á nuestras observaciones, pero como la *Memoria* publicada por el arrendamiento de 1876, se contrae precisamente á los seis primeros años de la explotación, queremos seguir en esto y en todo la iniciativa que mejor nos coloque en el terreno de la mas evidente imparcialidad.

De los datos recogidos de la única manera que nos fué posible adquirirlos, resulta que no se ha dado el caso de aplicar en ninguno de los ejercicios que abarcan los referidos seis

años, la ventaja que se creyó conseguir en la subasta del 16 de Julio de 1869, cuyos altos tipos, que por serlo dieron la preferencia á la vigente contrata, de nada han servido, pues el producto de esa mina *no ha excedido* de los 30.000 qq. métricos de mínima producción. (Si es que los alcanzó.) Es decir, que en este primer período del célebre arrendamiento, ha sido tan desgraciada la negociacion, como si el beneficio de explotación se redujese á una insignificantisima cantidad. ¿Y á qué se debe este desastre? Difícilmente encontraremos quien nos conteste.

La *Memoria* publicada por el arrendatario, nos revela que no se ha perdonado gasto ni omitido trabajo alguno. Las máquinas y demás aparatos, han funcionado con una precisión admirable; y si de estos pujantes y valiosos elementos, nos pasamos al recuerdo de los precios á que el plomo llegó en este afortunado período, entonces, ¡ah! entonces, no sabremos como disculpar la desidia de la empresa, caso de que sea éste el motivo de la escasez de beneficios, cuando hasta la suerte venia empujando con la elevacion fabulosa de dichos precios el aliciente de la explotación. Y no se diga que no hubo precedentes que estudiar, ni experiencia que enseñase.

El gran chasco, el solemne desengaño que nos dá este contrato, debido á causas incomprensibles, no fué impuesto por sorpresa, no; ha sido, por el contrario, conocido en diversas ocasiones, por su misma continuidad, una vez que al concluir cada ejercicio

(época señalada para liquidar los excesos de producción) se veian anulados todos los cálculos. Valiera mas que desde el primer resultado negativo de esta clase, se hubiera declarado innecesaria la fiscalización del contrato ó acordado su rescision; porque en verdad, es muy triste que el Tesoro público costee de su cargo un año y otro año, hasta completar seis ó mas ejercicios, á la intervencion de la mina en Linares, con sus cuatro empleados de planta y sus diez guardas, consumiendo un presupuesto de 18.350 pesetas anuales para no alcanzar, siquiera una vez, ese exceso de producción, ese dorado sueño de los inventores de estos perfeccionados contratos modernos de explotación y lucro, cuya perfeccion, sin duda, consiste en dotarla de una amplia libertad de acción para bienandanza del explotador.

Pero hay mas que todo eso. El arrendatario de *Arrayanes*, segun nuestros informes, no se ha limitado á concretar la acción explotadora que tenia contratada; á la exclusiva actividad de sus dependientes y á su misma inventiva. Si es cierto lo que de público se dice, y por notorio pasó en aquel territorio, el Sr. Villanova ha cedido (no sabemos si con autorización del Gobierno ó de propia autoridad) varios tercios de la mina, unos por diez años y otros por más ó ménos tiempo; por cuyo medio los trabajos se han desarrollado en diferentes partes á la vez, con ventajosa independencia para los interesados, y llevando cada empresa su pensamiento propio, sus herramientas y métodos

de explotación.

A este concurso simultáneo ha debido el contrato la inapreciable competencia de sus auxiliares, que cuando menos pensaba le proporcionaban nuevas tandas de mineral en la superficie, y tan completa y ampliamente laboreada la mina, como si el Gobierno, en lugar de hacer un solo contrato, hubiera celebrado arrendamientos parciales, por ejemplo, en los tercios *Endrina*, *Pelicana*, *Ladero* y todos los dems que tienen y pueden tener labores independientes.

Hemos nombrado el tercio de la *Endrina* y se nos ocurre consignar, que un suelto publicado en *El Tribuno*, correspondiente al 12 de Julio último, número 37, testifica la existencia de dichos sub-arriendos, puesto que se refiere á enojosas cuestiones que han surgido entre la empresa del expresado tercio de la *Endrina* y el Sr. Villanova.

No sabemos si el sistema de subarrendar á otras empresas estará ó no admitido por la administracion, aun cuando es de creer se oponga á este régimen alguna regla ó conveniencia que venga defendida por la ciencia, cuando no se ha ensayado por el Gobierno; pero si nos consta, que de esta cesion legal ó abusiva, en lo cual no nos incumbe intervenir, ha debido sacar tambien el arrendatario de *Arrayanes* un gran partido que le ha hecho gozar continuamente de una afluencia de mineral en la bocamina, como nunca ha podido creerse que suceda.

Y al pensar que nada de esto ha sido bastante para conseguir mayor

—54—

Lo más que se permitia de vez en cuando era tomar una contrasña; y eso solo cuando se la ofrecian por un precio insignificante, porque no faltaban ya más que algunas escenas.

Después de saber todo, difícilmente habrá quien crea que el joven *Pigeonnier* tenia tantas queridas como aseguraba. Aún suponiendo que fuese simpático al bello sexo, que es bastante suponer, rara vez se arriesgaba en una aventura galante: porque generalmente lo primero que exige esta clase de aventuras es que se tenga dinero en el bolsillo.

Un joven que no tiene un céntimo puede inspirar una pasión, contraer un tierno lazo, hallar una querida que le ame realmente; y por lo mismo que nada posee, puede alabarse de ser amado por sí mismo. Pero no tiene derecho á mudar con frecuencia de cariño; no puede ser un seductor. Este es un oficio que exige un constante despilfarro de dinero y de salud.

Tobías no repararia seguramente en gastar de lo segundo; pero, por el contrario, economizaba lo primero cuanto podia.

Siempre que sus amigos le proponian comer juntos ó correr alguna broma, buscaba algun pretexto y se excusaba; pero aquel día la esperanza de lograr la conquista de *Mad. Plais* le habia hecho salirse de su reserva habitual. Por de pronto el conocimiento de aquella señora le hacia entrever en el porvenir algun cambio favorable de fortuna. Su marido tenia una casa de comercio y podria proporcionarle algunos negocios. Estas consideraciones le habian impulsado á aceptar la proposición de Alberto; y aunque se hallaba entonces bastante escaso de dinero, se decidió á comer con sus amigos en la *Maison-Dorée*.

Los tres se habian dirigido al pasaje de los Panor-

—55—

mas, y allí volvemos á encontrarlos, esperando á las personas á quienes *Celestino* habia citado.

—Me parece—decia *Pigeonnier*,—que esos señores no son muy exactos...

—¿Porqué, si aún no es la media?—contestó Alberto.

Y diciendo esto, se detuvo delante de una tienda de sombreros, papalinas y otras prendas de señora, tras de cuyo mostrador se veian dos lindas jóvenes, y cambió con una de ellas una expresiva mirada, mientras la dueña del almacén probaba varios gorros á una señora bastante fea que todos los rechazó porque con ninguno se encontraba guapa.

—¿Qué es eso, Alberto—exclamó *Celestino*,—estás aún enamorado de esa chica? Mas ya vienen esos señores... ¡Ah! *Dupetrain* viene tambien con ellos... ¡Magnífico! así iremos. ¡Tiene siempre unas cosas tan raras que contar!...

—¿Y quién es ese Mr. *Dupetrain*?—preguntó Tobías.

—¿No le conocéis?... ¡Oh! sois el único, sin duda, en París... Ya vereis, es un buen chico... acérrimo partidario del magnetismo. Si quereis os dormirá. Vamos, señores, llegad en buen hora.

Tres jóvenes cogidos del brazo se detuvieron ante Alberto y sus camaradas. Uno de ellos, llamado *Mouillot*, era primer comisionista de una casa de comercio; alto, rubio y de rostro simpático y alegre. El primer golpe de vista se descubria en él un *bon vivant*.

El segundo, *Balivan*, era un retratista; feo, de figura poco agradable, pero dotado de talento y de ingenio, que en un hombre es preferible á la hermosura. Era un pintor de verdadero mérito; pero muy p r z-so,

produccion que la revelada por los guarismos que nos sirven de base para estas observaciones, la pluma misma de que nos servimos se rebela, y á lo sumo nos permite exclamar con los más pesimistas la palabra fatídica ¡esterilidad! ¡esterilidad! Solo achacando á esterilidad el éxito ingrato de estos codiciados y envidiables trabajos, puede tener cómoda explicacion lo que en el arrendamiento que lleva el Sr. Villanova ha sucedido. Y ¿qué esterilidad y qué temores se han de abrigar de semejante catástrofe, cuando nunca, y ménos ahora, se ha dicho nada que confirme ó siquiera anuncie esta desgracia? ¿Se ha de hablar de esterilidad en el instante mismo en que se asegura que el filon de Arrayanes mide por algunos sitios dos cumplidos metros?

(Se continuará.)

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 13 de Setiembre de 1879.

Muy señor mio: Ayer un calor insufrible; hoy debemos echar mano de los abrigos para no cojer una pulmonía ó un constipado. Es propio del clima de Madrid, que difícilmente habrá otro que se le iguale en lo variable. Por esto la gente va regresando á los cuarteles de invierno, y cafés, calles y círculos se van animando tomando la capital de España el aspecto ordinario que la distingue de las demas de la Peninsula. Lo que no se anima lo bastante, á pesar todo, es la política que sigue poco menos que en embrión como quien necesita prepararse para grandes cosas.

De modo que, sin el señor marqués de Orovio, cuya gestion financiera se sigue censurando acerbamente y sin la embajada extraordinaria de Viena, que continúa sobre el tapete y dá mucho que decir y que hacer á propios y extraños, á los ministeriales y á los de oposicion, apenas, si, tendria materia aprovechable para escribir esta carta á menos que involucrara las habilidades de *EL Acta*, muy poco lisongeras para el general Martinez Campos, ó el enojo que han causado á los constitucionales los rumores de estos dias; pero, ¿quién se mete en tales dibujos cuando unos yacen ya en el panteon del olvido y han pasado otros en autoridad de cosa juzgada?

No, no debo sacarlo nuevamente á colacion; hoy solo es posible hablar de dos conceptos antes expresados, ó sea

de Orovio y de Cánovas que comparten la atencion de cuantos se ocupan de la cosa pública, y si diré, concretándome á ser mero cronista, que la cartera de Hacienda ha de costar muchos y muy graves disgustos al primero y singulares controversias al último la embajada extraordinaria de Viena.

Le pasa al señor marqués de Orovio una cosa bien singular. Apenas hay quien, no siendo bolsista, que apruebe sus proyectos. Le critican sus operaciones que dan por resultado el aumento paulatino de la deuda; le critican los presupuestos por el déficit constante que arrojan; le critican sus maneras bruscas que rayan á veces en descortesía; le critican por el desbarajuste que reina, no tanto en la Direccion de la Deuda como en las administraciones económicas de las provincias; de donde salen todos los dias sapos y culebras; le critican.... pero, ¿á que seguir enumerando cuando es público y notorio que el ministro de Hacienda solo satisface las aspiraciones de los bolsistas y de las clases pasivas?

Y, sin embargo, ¡veleidades de la fortuna! El señor marqués de Orovio, á quien no ha quedado mas protector oficioso que *La Epoca*, se sostiene contra viento y marea importándole un ardite, ora el clamor general, que exigiria un ministro menos oneroso al pobre contribuyente para el que son todas las desdichas pasadas y presentes, ora algunos de los rumores que corren, rumores segun los cuales seria llamado á sucederle en el nuevo ministerio que se supondria presidido por Ayala, el Sr. El duaven. ¿A qué es debida tanta impasibilidad?

Se explica: arreglado á satisfaccion del general Martinez Campos el saldo que resultaba á favor de la caja de rendicion y enganches mediante la entrega mensual de una cantidad dada; atenuadas algun tanto las impresiones que produjeron las irregularidades que se notaron en la Direccion de la Deuda y sin Córtes que fiscalicen sus actos y le pidan cuentas, ¿cómo no ha de creerse un Júpiter Olímpico sentado en la poltrona ministerial?

Que mas: ahora mismo se lee en todos los periódicos lo ocurrido en la administracion económica de Jaen, donde un jefe de Hacienda, que nombró, ha llevado en pocos dias su mision investigadora con tal rigidez y actividad que es el elogio de cuantos se ocupan del asunto. De resultas han sido varios los empleados que han ido á los tribunales. ¿Qué prueba esto? Prueba que el que quiere hace. Es así que el marqués de Orovio apenas se ocupa mas que de satisfacer las aspiraciones de las dos cla-

ses que dejo nombradas; luego es evidente que no muestra empeño en corregir abusos ni en mejorar una administracion que tan justas recriminaciones merece.

Ahora dicen sus obligados defensores que cuanto se dice del señor marqués de Orovio son meras habladerías de un círculo de *cesantes*. ¡Vaya una salida de tono! Los *cesantes* son siempre los mismos en todas las situaciones, razon por la cual nadie para mientes en su clamoreo; pero deje el señor marqués que se abran las Córtes y que se entre de lleno en su examen financiero: yo le aseguro que, con un ministerio presidido por Martinez Campos ó Ayala, bien que el último me parezca prematuro por ahora, su impasibilidad de hoy se verá turbada, y ni los esfuerzos de Cos-Gayon y Fernandez Villaverde, ni las oficiosidades de *La Epoca* serán capaces de conservarlo en un puesto en el que si ue gracias á la *bonhomie* de Martinez Campos. Apuesto un penique á que no resiste la discusion que ha de promoverse con motivo de tantos y tan intrincados asuntos.

Por lo que hace al Sr. Cánovas, es indudable que la embajada de Viena le crea una situacion especial. Por un lado no puede desairar al rey, que fia á sus méritos y á su talento una de las misiones mas gratas é importantes de su vida; no puede tampoco, por otro, hacerse orgulloso con el ministerio al que ofreció apoyar resueltamente con todas sus fuerzas; pero, ¿se merma en poco ó en mucho su prestigio personal de jefe del partido? Porque no hay que darle vueltas sobre si la embajada reviste ó no carácter político; se designa á Cánovas por lo mismo que se teme habrá de pedirse la mano de la Archiduquesa al Emperador: no habria caso si bastaba el consentimiento de la madre. Ciertamente es punto no resuelto todavía; pero yo me inclino mas bien á lo primero que á lo último.

De todos modos yo persisto en mis temores; con ser muy halagado en esta ocasion el Sr. Cánovas, la situacion en que le colocan es de tal naturaleza que necesitará de toda su habilidad para conservar incólume la aureola de que han querido cubrirle sus apasionados adoradores.

Suyo

X.

Comunicado.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Almería 14 de Setiembre de 1879.

Muy señor mio y amigo: Le ruego

se sirva dar cabida en el periódico que tan dignamente dirige, y si lo cree oportuno, á los mal pergeñados renglones, que sin saber coordinar la forma de que la prensa puede hoy disponer, son nacidos de la honradez, que siempre fué el único caudal que aspiré legar á mis hijos.

Dando gracias anticipadas por el distinguido favor que dispensa á su afectísimo y S. S. Q. S. M. B.,

José German,

En 25 de Mayo de 1851, abri este Establecimiento de Sastrería, con la fé en el corazon de que Dios me daría el pan de mis hijos, jamás me ocupé de otra cosa que de complacer á todo el que me ocupara, honrando mi nuevo Establecimiento, jamás tomé por tipo ni la marcha ni los precios que cada uno de mis dignos compañeros observaran en sus casas, jamás solicité por otros medios dar ensanche á mi casa, que aquellos que son innatos en el hombre que recibe educacion. La dignidad y el deber, como artista, fué mi único lema, pasé tres años... Dios y yo saben cómo. pero el año 1854 tuve la suerte, dicho se está que algunos parroquianos que deseaban saliese de aquella vida desesperada, me favorecieron en ocuparme hiciera los uniformes de la Caballería que se formó en la capital, trabajo que tuve que hacerlo con los jornaleros de desecho de los Establecimientos de esta capital, nada me arredró, me puse al frente de ellos y siendo el director, el público tuvo ya conocimiento exacto de lo que era capaz de hacerse en esta casa, toda vez que vió en colectividad y sin poderle tergiversar, eran confeccionados en mi Establecimiento.

Desde aquella fecha hasta hoy no he variado en mi lema, eficaz, complaciente, formal en el cumplimiento y decente en todos mis tratos, nadie mas que el público tiene de ello el convencimiento y así me han distinguido siempre. Jamás omití medio alguno para demostrar mi eterno agradecimiento hacia las públicas manifestaciones que me concedian por ello, y por hacer extensiva á todas las clases de la sociedad el que vinieran á honrarme con sus pedidos, ofrecí al público, (en mal hora); lo que ha venido á ser el dogal de mi garganta, ofrecí un plazo de cuatro meses á todo el que lo solicitare.

Mi eterno agradecimiento al honrado comerciante D. Paulino Gimenez Rodrigo! que fué el que visto mi celo al Establecimiento, mi actividad al trabajo y mi honradez, me ofreció su cooperacion, habiéndome un crédito en su casa, á cuenta corriente, sin interés, que

lo cual no es raro en los artistas, y alocado y distraído.

El tercero era el que Celestino habia designado con el nombre de Dupetrain. De cara enjuta, nariz larga, boca ancha, gran melena y ojos pequeños y vidriados, reunia, á no dudar, el aspecto más á propósito para fascinar á cualquiera, para magnetizarle, ó por lo menos para hacerle cerrar los ojos.

—¡Calle! Tambien Pigeonnier viene con nosotros! —exclamó Mouillot dándole una palmadita en el hombro.

—Ciertamente, señores, voy á tener el gusto de comer en vuestra compañía.

—¿Y qué milagro es ese? Vos que nunca nos acompañais, que siempre estais tan ocupado...

—Hoy lo he abandonado todo por ser de los vuestros.

—Todo precisamente, —repuso Alberto;— por que tiene un negocio... pero ya hablaremos de esto en la mesa... Sin decir el nombre de la dama, por supuesto, que la discrecion no está demás... ¿Verdad, Tobías?

—¡Oh!

—¿Dónde vamos á comer?

—A la *Maison-Dorée*. ¿No os parece?

—Convenido.

—En marcha, pues.

—Vamos allá.

ba, le sorprendió en su tarea y le puso de patitas en la calle.

Tobias entonces comprometió su pequeño capital en una especulacion. Un amigo suyo queria abrir una pastelería y no contaba con fondos suficientes. El le anticipó los que poseia, y en un año los duplicó. Entonces, creyéndose ya en estado de figurar, se hizo corredor clandestino; pero á pesar de su inteligencia en los negocios, ganaba mucho menos en esta operacion que cuando estuvo asociado al pastelero. La vanidad, sin embargo, se habia apoderado de él. «Para ser rico— se dijo,—es preciso ante todo parecerlo. Los rios van al mar; por consiguiente para que yo gane dinero, conviene aparentar que tengo mucho.» Y hé aquí porque el jóven Tobias iba siempre vestido con extremada afectacion y se daba tono de capitalista. Y en rigor, aunque no toda su camisa era de la misma tela de holanda que la pechera, y el puño de su baston era de plaqué, de cuerno la armadura de su lente, y el alfiler de la corbata falso, todo ello hacia el mismo efecto que si fuera fino. Además para completar la ilusion siempre estaba diciendo: «Hoy como en casa de Véry... He almorzado en Vefour... Voy á cenar á la *Maison-Dorée*... Ayer estuve en la Ópera... Mañana iré á los Bufos...» Y lo que hacia era deslizarse en cualquier modesto restaurant, cuando no se veia obligado á comer en su casa con un panecillo y un pedazo de queso ú otra cosa parecida; lo cual no impedía, sin embargo, ir en seguida á pasearse al jardin del Palais-Royal con un mondadientes en la boca, y el chaleco medio desabrochado. Y si iba á algun teatro era á la hora de terminarse la funcion; se colocaba en el vestíbulo, y procuraba confundirse con la gente que salia, oyendo cuanto se decia del espectáculo.

mas tarde llegó á ser cuasi una fortuna el capital que yo manéjé. Nadie mejor que este digno señor puede responder por mi cual fué siempre mi conducta y si sufrieron algun detrimento sus intereses ó si le dejé de abonar hasta el último céntimo.

Pero despues, vino la Gloriosa Revolución de 1868 y desde aquel dia, en que todo se derrumbó, vino á bajo mi Establecimiento, con la transformacion que sufrió toda la nacion, ya se hizo imposible el cumplimiento de las personas que basados en sus destinos, los unos, y en sus entradas los otros, pudieran dar el cumplimiento en sus pagos, de ahí el que tuviera necesidad de variar la marcha de mis negocios y cubrir por ellos los compromisos creados.

De esta babel, me estoy defendiendo desde aquella época y como es público he desheredado á mis hijos, perdien los dos casas que en mejor época pude adquirir, y hoy estoy dispuesto á vender lo único que poseo, que es el huerto, esto es, si hay quien lo compre, pues el dinero se á ausentado de esta capital y su provincia, de un modo, que ya se duda de recoger lo necesario para sostener la vida, y como los intereses que manejo en su mayor parte pertenecen á casas que me honran con su confianza, no me es posible abusar por mas tiempo de ellas y dar lugar á epitetos que rechaza mi honradéz. Tengo gastados muy cerca de diez mil duros en la casa de campo, pero hoy no atiende á lo que me cuesta y si á la conservacion de mi buen nombre y honradéz, porque es el capital que me legaron mis padres y quiero bajar al sepulcro con él ileso, y conservar mientras viva la máxima de que la buena administracion con pruebas se justifica.

¿Qué dirán de mi, las casas que me favorecen, cuando despues de tanta y tanta consideracion, me arreglan el pago de mis débitos á que les mande mil reales mensuales, y tampoco puedo atenderlos? He de dejar morir á mis hijos, por la conservacion de una finca? ¡Jamás!! y ya despues ¿de qué me sirven los créditos que tengo adquiridos de mi trabajo, si á cada paso me encuentro con la imposibilidad, que hoy tocan todos los vecinos de esta desgraciada provincia? Siento, amigo mio, ser tan molesto, pero le suplico me dispense, y deje que mi corazon se desahogue, pues la fatalidad, está conmigo y por ello quiero poner término á mi sufrir, viendo el modo de vender lo que tengo y llamar al público, que siempre me honró con su confianza, al terreno legal y de conciencia y es: á que me dispensen el favor de formalizar sus créditos en forma, y me hagan pagarés en la forma que no tenga que molestarlos, ni que me molesten y abrir una nueva marcha en los negocios de esta casa y quitar tantos disgustos como me ha proporcionado hasta hoy la que emprendí.

El nombre de German, como sastrero, lo conocen todos, tanto los de la capital, como en la provincia todos convienen en que debía vestirlos, pero se retraen; porque muchos están en la firme idea, que esta casa solo sirve á las personas de posicion y yo deseo hacerles comprender, que con el mismo interés sirvo al que me dice: haga un levita de 600 rs. como al que me compra uno de 300 el corte y el nombre de la casa. lo llevan todas las prendas, lo mismo las unas que las otras, y en todas tengo el mismo interés, lo que yo deseo en adelante, es quitar desde hoy la marcha establecida de las mensualidades y ocuparme solo del trabajo que el público me encargue y este trabajo; tan luego quede satisfecho el parroquiano en todas sus exigencias, quede yo satisfecho de su importe y de este modo, sugetándose cada cual á lo que le permitan sus circunstancias, se evitan los disgustos que de suyo ha traído mi establecimiento.

¿Quién ignora, que despues de el crédito que siempre me concedió el público este, me ha visto desempeñar como director el gran establecimiento de D. Cayetano Megias de Madrid? esto solo bastaría á cualquier hablanchin, (como hay muchos) á darse renombre y es la vez primera, que hago alarde de ello, y lo hago para demostrar que jamás quise apellidarme con el nombre de nadie, por creerme muy satisfecho con el que ya me creara y el público me concediera y así fui á Madrid contratado por seis meses y con un sueldo de veinticuatro mil reales anuales Plato, ropa exterior y tres reales por cada una de las prendas que confeccionara en la

casa. Para hacerme esta proposicion la gran casa de Megias, algo veria, tanto en mi como en la suficiencia, al desempeño de mi cometido, por cuanto nuestro compromiso terminó á los seis meses y continué desempeñándolo diez, y nuestra separacion fué tan sentida de ambos, que solo por obedecer á exigencias de economia por parte de los consocios, obté por volverme á representar mi casa y hoy lamento (Dios lo sabe) que aquella casa y aquel hombre tan grande, hayan venido á cerrar sus puertas. ¡Las vicisitudes todas hijas de la revolucion! hoy no vive nadie y mucho menos los hijos de el trabajo, la industria y el comercio, todos perecemos por consuncion si el Gobierno no mira por esta provincia, la mas consecuente, la mas trabajadora y la que está llamada á ser la mas rica de todas si hallan sus hijos la proteccion, que hoy ofrece el Gobierno siendo una verdad el Ferrocarril, el Puerto y las Carreteras, en construcción.

Si esto llega á obtener este pais, no dudo que se regenerará y lo que es hoy desolacion, miseria y emigracion, llegará á ser fértil, abundante y próspero. ¿De qué le sirven sus minas, sus cereales, sus canteras preciosas si no hay vias de comunicacion? Todo paralizado y los mas abandonados?

¿Cuándo hemos visto la vega, de el modo que hoy los mas de los magníficos cortijos abandonados por estar hoy totalmente de secano? Y si esto sigue á qué está llamada esta rica y fértil provincia? A desaparecer hasta de el mapa y ¿qué hemos de hacer todos los que hoy la ocupamos faltos ya de recursos? marcharnos como los vemos diariamente, como sucede en cada vapor que sale para Orán llenos de gente en busca de trabajo por no morir de hambre en el pais que los vio nacer? Tal es hoy amigo mio la situacion que hoy atravesamos.

¡Quiera Dios echar una mirada por este pais y aqui los hombres que lo representan realicen de una vez tantas mejoras como se tienen en proyecto, y todos los emigrados, hijos de la cuna que los vieron nacer, vuelvan á sus casas garantidos de que no les faltará el pan de sus hijos y vuelvan las cosas á su verdadero centro de riqueza y prosperidad.

De V. afectísimo S. S. Q. B. S. M.

JOSE GERMAN.

Gacetas.

Llamamos otra vez la atencion de las autoridades acerca del triste espectáculo que dan en nuestras calles esa multitud de pilletes que se dedican á la venta de billetes de loteria, de rifas y cajas de fósforos, molestando sin cesar á los transeuntes, penetrando en las casas quizás como exploradores de los rateros, promoviendo alborotos y dando lugar acaso á que puedan ocurrir escenas lamentables y disgustos graves por las imprudencias, salvagismo é instintos perversos que distinguen á esos granujas. Decimos esto a propósito del hecho ocurrido al anoche del lunes á las puertas de la Cervecería Inglesa: una turba multa de esos pillastres acosaba á dos perros, uno de ellos de propiedad de un amigo nuestro, que huian de sus bárbaros perseguidores; pero no bastando los palos que descarga, ban sobre los pobres animales á saciar la furia de aquellos pequeños cafres, uno de ellos, ya talladito, tomó una piedra y la arrojó con tan fatal acierto á la cabeza del inofensivo perro que lo dejó muerto instantáneamente, huyendo despues de cometida esta hazaña que indignó á cuantas personas fueron testigos presenciales de ella.

Al poco rato apareció el dueño del animal que buscó al granuja por todas las calles inmediatas y dejamos que nuestros lectores calculen lo que pudiera haber acontecido si por casualidad lo hubiese encontrado.

Recomendamos, pues, en primer lugar á los padres tengan recogidos á sus hijos inculcándoles la compasion que merecen al hombre humano los demás seres, tanto racionales como irracionales y en segundo lugar pedimos á las autoridades que á imitacion de lo que estas han dispuesto en Cartagena, Cádiz, y otras poblaciones impidan que se dediquen á esa industria de la reventa de billetes de loteria y rifas,

asi como de las cajas de fósforos, á esa infinidad de niños que dedicados á la vagancia son el plantel de que salen despues los criminales que pueblan nuestros presidios, nuestras cárceles, y dan tambien su contingente al patíbulo.

Nuestra voz será *vox clamante in deserto*, pero insistiremos una vez y ciento y mil en obsequio de la cultura y de la buena fama de nuestra querida ciudad.

Ha sido nombrado maestro interino de la escuela pública de Abla á D. Joaquin Salméron Garcia.

En la sesion celebrada por el Municipio el lunes último se trató de la cuestion de aguas potables, resolviéndose que inmediatamente se dé comienzo á los trabajos de la fuente y sustituir las vacas que hoy sacan el agua de la noria de Santa Rita, con mulos. Nosotros creemos, en vista de la eseasez general, que debian suprimirse los gastos diarios que al Municipio cuesta el surtir de aguas á la poblacion, la cual viene experimentando la misma escasez que antes de esas medidas que se creyeron salvadoras del conflicto, adoptando el recurso de traer las aguas de Benahadux por el cauce de San Indalecio, pues con solo dos ó tres veces que esto se practicara quedaria la ciudad abastecida de tan indispensable artículo para la vida y la higiene, llenándose todos los depósitos y algibes y así no se sufriría la carencia de ese líquido que ha llegado hasta el extremo de pasarse un mes en algunos barrios y en algunas casas sin recibir el agua.

Otra de las decisiones adoptadas por el Ayuntamiento ha sido la de que se proceda á levantar un muro ó tapia á espaldas del Teatro de Cervantes, frente el Instituto de segunda enseñanza, para cerrar el espacio de terreno montuoso que allí existe, lo cual desde luego no aprobamos, porque allí vá á quedar entonces un corralon perpétuo que será un insulto permanente á las leyes del ornato público y eso en un sitio tan frecuentado y pasajero no es conveniente.

Nosotros lo que haríamos seria mandar que se desmontase aquel trozo á fin de darle mas amplitud á la calle y ordenar tambien que los sillares esparcidos en las cercanias del futuro y ya antiguo templo de Thalía (aunque esto parezca contradictorio y discordante) fuesen trasladados dentro del local del teatro, hoy convertido en conejera y gallinero de no sabemos quien, con lo cual se evitarian las escenas que, apenas la negra noche tiende su manto, tienen lugar en aquellos sitios con ofensa grave de la moral y de las buenas costumbres y escándalo de aquellos honrados vecinos.

No bostezéis mas.—En la misma sesion se acordó pagar á los maestros de escuela las pagas de Julio y Agosto, asi como la consignacion para menaje, material y alquileres de los edificios en donde se hallan establecidas las escuelas.

Dolora.

Hace dos dias la ví exhalando tristes ayes; que al ver cómo están las calles la pobre me dijo así: ¡Qué desgraciada nací, hijo de mi corazon!... ¡Decidme si habrá razon para esclamar algun dia, que ya la pobre Almería se muere de inanicion!

Teatro Principal.—El reputado Mr. Velle, director de la compañía italiana los niños florentines, dará su segunda funcion mañana juéves, cuyo programa publicaremos en su lugar correspondiente.

El virtuoso sacerdote D. Pedro Rodriguez Frias ha sido nombrado coadjutor de la Canada de San Urbano, y en su lugar en la Parroquia de San Pedro, se dice que será designado otro señor eclesiástico, de ciencia y de virtud, hijo de este pais y no de Valencia como ciertas gentes propalan con fines que ignoramos.

Se vá á crear una escuela de niñas en los Molinos de Viento, continuando además la que existe localizada en el Barrio Alto.

Unguento Holloway.—Curas obtenidas sin dolor.—Las llagas, las he-

ridas, las ulceraciones y las demás enfermedades relacionadas con el cutis ceden pronto á este Ungüento refrigerante y sanativo; remedio que la experiencia ha hecho alabar á personas que durante años enteros se habian visto afligidas de males de piernas, abcesos ó úlceras crónicas y que lograron librarse de estas afecciones por medio de aquel, aun despues de haber faltado todas las demás medicinas. Solamente los que han experimentado la influencia refrigerante del Ungüento Holloway, pueden formar una idea del alivio que él confiere con calmar las inflamaciones y mitigar los dolores. Un solo ensayo basta para demostrar el valor de este Ungüento, de modo que cuantos acuden á él una vez vuelven invariablemente á aprovecharse de sus virtudes como el mejor medio conocido para la remocion de úlceras de toda especie. En los casos de neuralgia, reumatismo ó gota, el mismo sistema de tratamiento seguido con atencion dá un alivio maravilloso.

DIRECCION ESPECIAL DE Sanidad marítima de Almería.

Nota de los buques entrados en este puerto el dia 15 y los despachados en el mismo

ENTRADOS.

De Dénia, vapor español, Bilbao.
De Pinatar, bergantin id. Vigilante.
Además dos laudes.

DESPACHADOS.

Para Luarda, polacra-goleta española Sacra Familia.
Para Rivadeo, bergantin id. Vigilante
Para Lóndres, vapor inglés Maud.
Para New-York, brik barca ruso Delphin.
Además un laud.

RECAUDACION EN LOS FIELATOS

EN EL DIA DE HOY.

Pts. Cts.

Fielato del Puerto.

Recaudacion por consumos. 137.50
Idem por arbitrios. 34.69 } 172 18

Fielato del Sol.

Recaudado por consumos. 104.78
Idem por arbitrios. 962.48 } 1067 26

Fielato de Granada.

Recaudado por consumos. 86.90
Idem por arbitrios. 80.42 } 167 38

Total. 1.476 83

Almería 15 de Setiembre de 1879.—El Alcalde interino, Luis Iribarne.

SOCIEDAD ESPECIAL MINERA

LA AMISTAD.

que explora y explota las minas San Torcuato, su ampliacion y demasias, sitas en Sierra Almagrera, barranco de la Cola del Cristal, término de Cuevas de Vera, provincia de Almería.

Por acuerdo de la Junta general fecha 31 de Agosto último, se da en arrendamiento ó partido las expresadas pertenencias y demasias; admitiéndose proposiciones hasta el dia 21 de Octubre próximo venidero; á fin de que examinadas por la Directiva, someta á la aprobacion de la sociedad las que juzgue mas aceptables.

Y para conocimiento de los interesados se anuncia por medio del presente pudiendo los que deseen hacerlas, entregarlas ó enviarlas á la casa habitacion del que suscribe, calle del Santo Cristo número 1.

Almería 10 de Setiembre de 1879.—El Presidente, Juan Cassinello.

CAL HIDRÁULICA INMEJORABLE.

Sigue la venta de este artículo, en saquitos de 50 kilogramos y al precio de 14 rs. cada uno, en el almacén de los Sres. Ortuno y Batiste, sito en el Puerto de esta Capital.

A LOS ZAPATEROS.

Se vende una máquina sistema «Singer», en buen uso, en la calle de Lope de Vega núm. 3, darán razon.

ALMERÍA.

Imp. de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO DE AVISOS.



PÍLDORAS HOLLOWAY.

Esta medicina es mas eficaz que todos los demás remedios para curar la disenteria del higado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la accion del corazon y de los riñones. La debilidad tanto física como mental proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparecen rápidamente, y el sistema entero es fortalecido con el uso de las maravillosas Píldoras Holloway, las cuales restablecen la digestion, perfeccionan las secreciones, fortifican los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Píldoras pueden aprovecharse así los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que se originan en esta causa, impidiendo muertes prematuras.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Ungüento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica sana las heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceres y los mules de piernas; siendo infaliblemente eficaz para la tífia, la escrófula y, en fin, para todas las erupciones de la piel. Los afligidos de toses, constipados, bronquitis, asma, palpitacion del corazon, entorpecimiento del higado, indigestiones, gota ó reumatismo obtienen un alivio inmediato apelando á este irresistible Ungüento y frotando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asiimilativas tan extraordinarias que desde el momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa.

Las cajas de Píldoras y botes de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 532, Oxford Street, Londres.

Almería Gomez Talavera.

MAQUINAS PARA COSER DE LA COMPAÑIA FABRIL SINGER.

¡GRAN REBAJA!

TODOS LOS MODELOS

A 10 REALES SEMANALES,

sin entrada, ni adelanto, ni aumento.

¡NADA MAS QUE 10 RS. AL LLEVAR LA MAQUINA!

120 premios, los mas altos y honrosos, obtenidos en todas las Exposiciones.

ACEPTACION UNIVERSAL SIN COMPETENCIA.
ESTA CASA VENDIO EN 1878

356.432 MAQUINAS,

es decir, 78,620 mas que en 1877.

Las únicas para el trabajo doméstico y fábricas de camisas, cuellos, puños, corsés, zapatos, guarniciones y para todo lo que sea coser en cualquier forma.

ENSEÑANZA GRATIS.

Se atiende á cualquiera que tenga una máquina SINGER: no importa la época y el lugar en que la haya adquirido. La superioridad de sus máquinas y el gran capital de que dispone, colocan á esta Compañia en condiciones de hacer al público

¡VENTAJAS INCREIBLES!
POR CUALQUIER MAQUINA

10 RS. SEMANALES.

Pídanse Catálogos ilustrados con cuantas noticias se deseen, dirigiéndose á La Compañia Fabril SINGER, en cualquier poblacion del mundo de alguna importancia.

ALMERIA,
6, PRINCIPE ALFONSO, 6.

BAÑOS MINERO-MEDICINALES

DE

SIERRA ALHAMIJA.

Segunda temporada oficial: Desde el 1.º de Setiembre al 30 de Octubre.

Instalacion completa.

COMPANIA COLONIAL

FUNDADORA EN ESPAÑA DE LA FABRICACION DE CHOCOLATES Á VAPOR

Proveedora efectiva de la Real Casa

22 RECOMPENSAS INDUSTRIALES

UNICA CASA EN SU RAMO PREMIADA EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE PARIS
CON DOS MEDALLAS

CHOCOLATES GRAN MEDALLA DE ORO

SOPAS COLONIALES MEDALLA DE BRONCE

ACREDITADOS CAFÉS

LOS ÚNICOS PREMIADOS

en las grandes exposiciones de Viena y Filadelfia

GRAN SURTIDO DE TÉS SELECTOS PASTILLAS NAPOLITANAS

Y BOMBONES DE CHOCOLATE DULCES Y CAJAS FINAS DE PASAS

Depósito general. Calle Mayor, 18 y 20

Sucursal. Montera.

MADRID.



Gran éxito en Paris
VELOUTINE CH^{les} FAY

POLVO DE ARROZ ESPECIAL PREPARADO CON BISMUTO
INVISIBLE y ADHERENTE, dá al cutis frescura y transparencia.

INVENTOR CHARLES FAY, 9, RUE DE LA PAIX, PARIS
Se vende en las Farmacias, Perfumerias, Peluqueras y tiendas de quincalla.

Desconfiar de las falsificaciones.

Almería, D. Jose Iguaña.

ESTABLECIEMTO DE BAÑOS
y aguas minero-medicinales
DE ALHAMA LA SECA.

Agua mineral bicarbonatada-cálsica-fosfata, variedad ferruginosa á 50.º del termómetro centigrado.

Desde 1.º de Setiembre dá principio la 2.ª temporada de baños en este acreditado Establecimiento, cuya instalacion balneoterápica es al presente tan completa como exige la ciencia en sus últimos adelantos y en relacion á la naturaleza de sus excelentes aguas, las que por su termalidad, composicion química y modo de aplicacion, están indicadas para el reumatismo de todas formas, neuralgias, astritis, tumores blancos, heridas, retracciones tendinosas, fracturas mal consolidadas y consecuencias del traumatismo, parálisis en general como son hemiplejias, paraplegias, etc., enfermedades de los centros nerviosos, epilepsia, corea, ataxia locomotriz, miselitis crónica etc., enfermedades de las vias digestivas y del aparato génito urinario, siendo eficacisimas por la litina que contienen, contra la discracia úrica en todas sus diversas manifestaciones, gota de todas formas, cálculos, arenillas, etc.; y por sus muchos fosfatos de gran utilidad en la astenia genital (impo-

tencia) como así mismo en la esterilidad y otra multitud de padecimientos.

La favorable situacion del Establecimiento, que hoy forma parte de la poblacion de Alhama, su proximidad á Almería, sus fáciles vias de comunicacion, lo agradable, cómodo y barato del viaje, el encontrar el bañista cuanto necesita en la bien abastecida plaza del pueblo, como así mismo en la fonda que existe junto al Establecimiento, en donde se puede hospedar si lo desea con todo servicio, los departamentos del Establecimiento, y los lindos partidos que cerca de él hay construidos, todo contribuye á hacer de esta estacion balnearia, cada vez mas concurrida, un punto agradableísimo para los que á ella acuden, que encuentran el remedio de sus enfermedades, unido á las demás satisfacciones de la vida.

Aviso á todos los industriales que ejerzan industria en la que necesitan pesos, pesas y medidas y toda clase de instrumentos de pesar y medir, que en la calle de la Noria núm. 19 está la oficina del fiel contraste casa de D. Basilio Carmona, maestro ajustador de esta ciudad y su partido, para conocimiento del público.—Basilio Carmona.